

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, número 32

TELÉFONO N.º 6.

PRECIOS DE ABONC

En España: : : 1'25
Extranjeros: : : 2'25

Las manuscritos no publicados no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIODICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTISTICO
EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACIÓN
Plaza de Cort, números 14 y 16.

TELEGRAMAS: HORA-PALMA.

Anuncios, Reclamos y Comunicados.

Centro de Anuncios

Plaza de Sta. Eulalia, núm. 10.

NÚM. SUELTO. 5 CÉNTS.

Id. ATRASADO. 10

COLABORACIÓN

Viajes á Argel

No trato de descubrir la antigua Icosium de los romanos, ni la belicosa Cártago de sus rivales, si por allá estubo. Las regiones del mundo pueden conocerse ya estudiando á las descripciones geográficas, desde Estrabón á acá, guías poliglotas, relaciones de viajes (et cetera, etc.); ya de visu cerrando el viajero la maleta y personándose en autos. El primer medio está al alcance de todas las fortunas; pero, quien que tenga alguna afición á viajar, no ha sentido fuerte envidia de esos lores que al amanecer de un día enclan en nuestro puerto su yate limpio y luciente? Yo, que he sido uno de esos felicísimos mortales en toda una semana; yo, que gusto de compartir la dicha, voy á dar la receta para que quien quiera, y mediante unos cien francos, pueda darse vida de acudado inglés, con yate inclusive.

Las facilidades que ofrece La Islaña Marítima, y la concurrencia de Gabriel Alomar, quien puso espaldas á mi deseo, más decidido de lo que acaso esperaba mi buen amigo, nos llevaron á Argel en la última excursión de El Isleño, yate que nada deja que desear.

No bien comencé á conocer la ciudad pomopolita sentí rabia de mi mismo, rabia de no haberla visitado antes, teniendo como quien dice el agua á la boca y haber tardado tanto tiempo en sebarla. Para quien haya sentido alguna vez el antojo de ir allí se escriben esas líneas, avivadoras del proyecto concebido, para que me lo agradezcan los interesados. Alomar y yo hemos acordado, nemine discrepant, que es mucho más interesante un viaje á Argel que á la Exposición de París. Y estamos dispuestos á sostenerlo alfanje en mano, si es preciso.

Porque no es ir á Argel un viaje á Barcelona, Valencia ó Alicante, puntos de la enínsula que distan tanto á bastante de la ciudad africana, ni siquiera Marsella, que ya tiene el saborcillo de aspar la frontera y ¡ay! pagar las tentas en francos: es ir á otra parte del mundo, al país de los desiertos y de las mañas fieras, es ir, con Tartarin, á la tassa du lion. Descartemos todas estas mañas imaginativas y lleguemos al rgel de la realidad.

Apenas anclados, apareció un Comió de policía con toda su escolta de birros que tomaron la salida del vapor sitieron á los excursionistas. Guardaos su de no llevar visada la cédula por el musul francés; guardaos bien de no llevar algún dinero en la mano para enseñarlo á la policía francesa. La falta de os requinitos os impide desembarcar, stantes pasajeros quedaron á bordo, tendidos bajo la responsabilidad del itán, y no salieron unos sino median-expedientes y trámites legales, que ahineo formuló y cursó el capitán vapor Sr. Pina; pero á tras de los jeros no les valió todo esto y tuvieron volverse sin haber desembarcado. Un nito viaje el de estos pobres! Y nos jamos del expediente español y de trabas de nuestras oficinas!

Desde el puerto, la ciudad de Argel te el aspecto de muchas modernas, que la situación topográfica la favorece, y el inmenso caserío esparcido por alrededores, desde Notre Dame á Rique hasta la avanzada punta de ifú, la anima y embellece. No pocos os se ofrece á la vista en los ande-del muelle y comienza el girigay y tela de diversas lenguas que hacen Argel una pajarrera interesante para oliglota y la sucrosa de la confusión Babel.

or rampas que se apoyan sobre inesa porticada llegais al primer rella-le la ciudad, donde están las barriamodernas; después los barrios judíos elados con los de la colonia francesa; o, subiendo siempre, los judíos con zacos y desde la rue Randon, por las pinas, estrechas y sucias, entráis á Kasbah, legítimo barrio moro, con la existencia actual de la población tiznana. El antiguo castillo es la más culminante; y desde allí, con lio de los gemelos, hemos atisbado strazas de la habitación morana; más penetrable que la China, por adivinar se enubrian.

El Diablo Cojuelo hubiera venido nuestro auxilio no le hubiéramos

dado paz en pies y manos para levantar coberteras; porque el barrio moruno nos atrajo desde el primer día, y no ha pasado uno solo sin que le visitáramos una ó dos veces.

Lo notable de Argel es, entre otras muchas cosas, esa mezcla de razas y de gentes sin que nadie llegue á inquirir donde acaba la mezcla y toca en confusión. Y sin embargo la confusión no existe. Sucede con las personas lo que con muchos edificios. La mezquita inmediata á la Place du Gouvernement, por ejemplo, tiene la planta de una perfecta cruz latina y la bóveda de arco de medio punto, ni más ni menos que muchos templos católicos; la Catedral, en cambio, es bizantina con influencias árabes en su exterior, mucho más acentuadas en el adorno, arcos y disposición de luz del interior. El palacio del Arzobispo fué el antiguo harem del imperante; y el palacio del Gobernador puede habitarlo actualmente, sin modificación, cualquiera Mahomet legítimo. Esto no obstante, ni en la catedral hay más que catolicismo, ni en la mezquita otro cosa que islamismo, ni el Arzobispo cumple otras prescripciones que las romanas, ni el Gobernador más leyes que las francesas.

Hemos estado en todas partes, hemos corrido la ciudad y sus alrededores en coche y en tranvía, á pie y en grupo y con auxilio de Cicerone, ó desperdigados y cada cual por su cuenta. Si tuviera que contaros minuciosamente todas nuestras excursiones se acabaría antes la saliva que el asunto y, lo que es más de temer, vuestra paciencia antes que mi relato. Sin embargo, conviene consignar algunas impresiones personales.

A Alomar le valieron más sus estudios de hebreo que á mí los de árabe. Conténtame yo con leer algunas inscripciones donde la moción árabe estaba indicada; con esto hubo de contentarme, Alomar, en la Sinagoga, leyó en el respaldo de las butacas el nombre de los propietarios, que allí se ostentaba en caracteres hebraicos, y esto bastó á llamar la atención del guardián de la Sinagoga y de otro judío, maravillándose no poco de encontrar quién conociera esa rama filológica del semitismo. Esto bastó, digo, para que se nos invitara á la función religiosa del sábado y para que, terminada ésta, nos ofrecieran su centro de reunión, para obséquiarlos. El programa de nuestras excursiones nos hizo faltar á la palabra y solo tuvimos tiempo de ofrecer á los judíos nuestras atenciones en breve visita de despedida.

Oímos en un cementerio árabe la plegaria de las moras ante la tumba de un marabut, con chillera de vencejos; chillera que luego oímos también repetir á un grupo de moras en la Kasbah, cuando acompañaban la novia á casa de su esposo; pero la puerta de la morada de éste nos dió en los hocicos y nos quedamos con ganas de presenciar más partes de la ceremonia.

En Maison Carré asistimos al mercado árabe. La cura de Moro deja atrás la imaginación ante la realidad. En una tienda de un sacamuelas y en otra de un curandero vimos aplicar ventosas en la forma más primitiva que pueda imaginarse, y rajar la piel de la cabeza con el filo de la navaja. Ver para creer.

Las iluminaciones del 14 de Julio en el Boulevard de la République fueron muy aceptables, y la del Almirantazgo reflejada en larguísima línea en el mar nos hubiera llamado la atención á no haberse iluminado una de las mezquitas de la manera más suprema y artística que pueda concebirse. Era una inmensa joya en salón espléndido; un sueño de las mil y una noches; producía la soberbia fruición estética que solo se siente y es imposible explicar.

Si no tenéis amor por la agricultura os recomiendo que suprimáis la visita á la Trap. Es el garbanzo negro de nuestra expedición. No faltan excursiones por los alrededores de Argel que pueden aprovecharse mejor. Desde Nuestra Señora de Africa, desde Mustafá superior, desde el Palacio de verano del Gobernador, desde el Museo de antigüedades, encontraréis soberbios panoramas, sin tener que bregar con la explotación. Debemos agradecer, y agradeceremos de veras, á un Padre mahonés y á un novicio de Petra, las múltiples atenciones que nos dispensaron, gracias á una tarjeta de presentación con que nos favoreció D. Raimundo Pina, pero

así y todo la impresión que sacamos de aquel sitio fué unánime, es decir unánimemente desagradable. Vayan allá los ingenieros agrónomos y los agricultores: los turistas y los artistas están demás.

Apenas sé ya lo que he consignado y lo que deseaba consignar en estas líneas. Lo que sí os aseguro es que el viaje á Argel es uno de los primeros que deben emprender los mallorquines aficionados á excursiones; y si la galantería y benevolencia del capitán de El Isleño don Raimundo Pina y de los que tiene á su mando no se han agotado con nosotros, el viaje os será doblemente agradable. Ahí y no descuidarse de unos bañitos árabes.

ESPINILLA.

Policia urbana

Entre los muchos defectos de que adolece nuestra administración municipal, quizá ninguno sea tan grave y trascendental como el que se origina del sistema que desde tiempo inmemorial se sigue para mantener limpia la vía pública y alejar de la población la basura á fin de evitar que las materias que la componen al entrar en descomposición causen molestias al vecindario y pongan en peligro la salud pública.

Como saben nuestros lectores, este importantísimo ramo de policía urbana se halla encomendado á cierto número de industriales que, distribuidos por barrios, tienen la misión de barrer las calles, recoger la basura de éstas y de las casas particulares; y llevarla fuera del núcleo de la población.

Montado de manera tan rudimentaria este servicio, no ocasiona dispendios al municipio, pues los llamados baseros adquieren como compensación de su trabajo, la propiedad de la basura recogida, y realmente el precio de ésta les indemniza con largueza del corio sacrificio que representa su concurso personal y la amortización y manutención del carro y de la mala bestia que lo arrastra. Pero este sistema que tendrá de barato todo lo que se quiera resulta detestable y en manera alguna, aceptable en una población de la importancia de la nuestra que se precia de culta.

Al tropezar con alguno de esos vehículos por sarcasmo llamados carros de limpieza, si no se dispone de un estómago privilegiado, se hace indispensable cerrar los ojos, y taparse la nariz para no experimentar náuseas. Pero como esos originalísimos carros sucios y adornados con una variada colección de escombros, expuestas y demás arcos del oficio no menos sucios, y llenos de materias orgánicas en plena fermentación en las estaciones; calorosas, no sólo discurren pausadamente por las calles sino que permanecen parados horas y más horas entregados al maduro juicio que los años y la abstinencia prestan á la caballería, mientras que el conductor con mucha calma y gran desenfado recoge la basura en las casas, y chicolea con las fómulas del barrio, aquellas precauciones tienen una eficacia muy relativa, y resultan impracticables para aquellos desgraciados vecinos á quienes cabe la suerte de tener parado el armatoste frente de su domicilio. Y no es menos negra la de aquellos que viven en calles de mucho tránsito de caballerías, en las cuales los excrementos de éstas, acumulados durante el día y estimulados por el riego, entran también en fermentación y puslan la atmósfera de nauseabundas emanaciones y de deletereos microbios.

Continuar de este modo es bochornoso y criminal. El decoro, la comodidad y la higiene reclaman imperiosamente una reforma radical en el servicio de que se trata. Y esta reforma necesaria, ineludible, no es un imposible, sino que por el contrario, la consideramos de fácil realización. Es más, creemos que si no inmediatamente después de realizada, en breve podría dar el resultado que se persigue, ó sea una limpieza tan perfecta como es dado alcanzarla, sin gravar el presupuesto municipal.

MOTOR

Hay uno de 4 caballos de fuerza, para vender en muy buenas condiciones. Informarán en la Fábrica de agujas calle de la Misión.

Sociales:

La sociedad Circulo Mallorquin rompiendo con el proverbial marasmo que tiene en perpétua inactividad á nuestros centros de recreo y comprendiendo que al regreso de nuestras playas y bañeríos sienta muy bien un rato de solaz y de animada causerie entre las muchas personas distinguidas que arrostran desde la capital los sofocantes calores de la presente estación, ha resuelto que se reanuden las veladas musicales que con tanto acierto y animación vinieron celebrándose el año anterior.

Ya saben pues nuestras bellas ciudadanas y nuestros elegantes, donde podrán rendir culto al flirteo todos los martes de nuevo á once.

EL CONDE MALKO.

COLABORACION

MI RETRATO

Respetable señorita: después de leer su carta en que me pide un retrato, pues segun me dice trata, de coleccionar personas extrambóticas y raras; he pensado que sería mejor que enviare en pasta es decir, en cartulina únicamente mi cara mandarlo á usted mi retrato hecho por mi en cuerpo y alma. Delgado, bastante feo, alto y con alguna gracia aunque á lo mejor mis chistes son de los que saltan lágrimas. Tengo veintiseis añosos y muy pocas esperanzas. Mi vestir es decentito (cuatro ropas bien cuidadas de los tiempos que pasamos de la familia en la abundancia) Modales finos si tengo, y un capital... (en palabras) Hago versos, por que salen, y obras hago, por que salgan. Lo encuentro todo posible pues no hallo difícil nada: lo flo todo á la suerte Y de este modo me pasa, que á veces se hunden mis planes como castillos de cartas Soy tan libre como el viento, y eso hoy día es una ganga, hago cuanto se me antoja y cuanto me dá la gana Me encocoran las costumbres, los puntales me cargan, detesto los plazos fijos, los billetes me entusiasman, los chismosos me encocoran, y los necios me dan náuseas. A los hipócritas odio y me aburren las muchachas, que van siempre muy erguidas por que se creen muy guapas. Soy más franco que un paleta, y más cobarde que un guardia, por mas que tenga mi genio que con muy poco se exalta; pero á los cinco minutos, ya no me acuerdo de nada. Me agrada acostarme tarde y dejar tarde la cama, y así gozo de este mundo, completamente á la larga. Dican que no quiero á nadie, que en cariño soy un paria; pero en eso se equivocan los que tal cosa propalan. Pues cuando solo me veo como aquí, entre tantas almas hecho un hongo, sin familia, sin el calor de la casa, triste y solo en una fonda sin una persona amada; me entra una pena, una angustia, un malestar y unas ansias que prueban bien claramente que aún hay, pasada la charca séres que quiero lo mismo que á pedazos de mi alma.

Este amigo, es mi retrato, dispense sus muchas faltas.

RAFAEL DEL VAL.

Palma, VII-1900.

LITERATURA

El hijo de la Tristeza

A la orilla de un arroyuelo, que se desliza murmurando entre guijas de co-

lores, estaba sentada la Tristeza, muerta y silenciosa como siempre... Entregada por completo á sus melancólicos pensamientos, tomó distraídamente entre sus dedos un poco de barro, y se puso á modelar la figura de un niño.

Pasó Júpiter por allí, y admirado de ver el trabajo que la Tristeza se dedicaba, le preguntó:

—¿Qué es lo que haces? ¡Oh diosa pensativa!

—Ya lo ves... esto es solo una imitación de la realidad—contestó.—Pero tú, padre de los dioses, podrías, si quisieras, darle alma y vida.

—Que viva, pues, y que me pertenezca!—exclamó Júpiter.

—¡Oh, no... no me prives de él ¡es tan lindol—dijo la diosa estrechando contra su seno á la tierna criatura que le sonreía.

Entonces dijo la Tierra:

—Este niño me pertenece, es mío, puesto que ha salido de mi seno.

—¡Esperad!—replicó Júpiter.—Aquí viene quien ha de fallar el pleito: resignémonos á acatar su decisión.

Era Saturno el que llegaba, el cual, con la sabiduría que le da la experiencia de los siglos, dijo:

—Que ese niño os pertenezca á los tres, esa es la voluntad del Destino. Tú, Júpiter, que le has dado el alma, le poseerás después de muerto. A ti, Tierra, te corresponde el cuerpo; no tienes derecho á más. Pero tú, Tristeza, su madre, le poseerás mientras viva; nunca te abandonarás, y sus sufrimientos se prolongarán hasta el sepulcro.

HERBIE.

CABINET

Los Ayacuchos este es el título del tomo octavo de la tercera serie de los Episodios Nacionales que con tanto aplauso del público que les viene publicando el fecundo y castizo escritor don Benito Pérez Galdós.

Asturias así título un bien meditado y brillantemente escrito libro sobre la región asturiana, cuyo asunto está tomado d'apres nature, el joven y distinguido periodista don Salvador Canals.

La revista madrileña Miscelánea publica en su número 35 el siguiente sumario:

Celebridades, Moltke, por R. Martín de Acuña.—¡Oh! ¡San Sebastián!, por Luis Taboada.—La vida literaria, por M. R. Blanco-Belmonte.—«Verduguillos», por «Don Gil de las Calzas Verdes». —«La actualidad», por Luis Salado. —«Infame!», por Gonzalo Cantó.—«El primer estreno», por Manuel Soriano. —«Biblioteca popular de escritores castellanos», por José Navarro. —«Historia cómica», por Vital Aza y Rojas.—«No darses por mejorarse», por D. Juan Ruiz de Alarcón.—«Cuadros» de madame Lebrun, Vander Weiden, López y Rincón.

Obierta en colores. Fotograbador: El castillo de Belvedere (Nimega).—Un castillo á orillas del Rhin.—Palacio de verano del gobernador de Argel.—El museo de Düsseldorf (Alemania).

Hemos recibido el número 7 del Boletín de la Cámara Agrícola Balear correspondiente al 10 del actual.

Publica extenso sumario. En el aparecen las firmas de D. Antonio Bosch, D. Pedro Martínez y D. Segismundo Moret.

Hemos recibido los números 29 y 30 de la revista El Seguro correspondientes á los meses de Mayo y Junio.

Pastillas Morelló

obras por inhalación impregnando el aparato respiratorio, los vapores antisépticos, antispastrales y antiasmáticos que desprenden á medida que van absorbiéndose en la boca.

Curan los Resfriados, Tos, Bronquitis, Añns, Deagüe, Catarras, Ronquera, Abscesos pulmonares, etc.

VALENZUELA y principales farmacias y en la del autor.—BARCELONA.

Interesante

A los Sres. Sacerdotes

En la Sastrería Holandesa instalada en los Almacenes Montaner

Calle del Sindico, números 3 á 10. Se constriyen nuevos modelos de Manteos para Verano ligeros y económicos, artículo negro garantido desde 33 ptas. el Mantecón confeccionado.

ACTUALIDAD

Desórdenes en China
Las matanzas de Pekin

Despacho del «Daily Express».—Del 30 de Junio al 1.º de Julio.—Combate desesperado.—Las legaciones en ruinas.—Mujeres y niños sacrificados.—Lucha cuerpo a cuerpo.—Todos los europeos asesinados.—Grueso de los boxers.—Cadaáveres mutilados.—Muerte de cristianos indígenas.—Incendio de las misiones.—La ciudad tartara ensangrentada.

Londres 16.

El Daily Express ha publicado un despacho fecha 14, en el cual se dice que el general Oheng ha declarado á los cuerpos consulares que el 30 de Junio ó el 1.º de Julio todos los extranjeros residentes en Pekin fueron asesinados.

Según las manifestaciones de dicho general, los ministros extranjeros y los soldados que tenían á sus órdenes habían agotado sus viveres y reducidos á la última extremidad, el 30 de Junio hicieron una salida, sorprendiendo á las tropas del general Tung-Fu Shiang que los sitiaban en las legaciones, y causando 200 bajas.

Los boxers emprendieron un combate encarnizado, empeñándose en apoderarse de las legaciones por asalto, pero la resistencia por parte de los extranjeros fué tan desesperada, que el que no murió en aquella horrible y desigual lucha, fué después quemado.

El príncipe Tuan había tratado de someter á los extranjeros por el hambre, con objeto de entrar después en negociaciones con las potencias, pero el general Ohing, que como se sabe, pretendía salvar á los europeos, logró enviar á éstos secretamente algunos viveres.

Enterado de ello el príncipe Tuan, dió orden al general Tung Fu-Chiang de atacar las fuerzas de Ohing, y como éstas eran muy inferiores en número, resultaron derrotadas.

Las noticias del general Oheng se completan con las de un correo llegado á Shanghai, el cual dice que el general Tung Fu Shiang no se atrevió en un principio á emprender el ataque contra los extranjeros, por saber que éstos conservaban todavía municiones, contentándose con bombardearlos hasta abrir brecha en las legaciones y dar el asalto.

Sorprendidos los extranjeros por el ataque viendo en ruinas sus defensas y con aquella nube de enemigos que se les venía encima, las últimas cápsulas de sus revólvers las emplearon en matar á las mujeres y á los niños que los acompañaban para que no fueran víctimas de los atropellos y crueldades de los boxers.

Añade el correo á quien se debe este relato que un momento antes de que se generalizara el cañoneo contra las legaciones, abriendo en ellas brechas y arrebatando á los sitiados la última esperanza de salvación, estos últimos, creyendo que aún podrían escapar á la muerte, se lanzaron contra los boxers, haciendo en ellos gran carnicería.

Los chinos entonces acercaron todavía más sus cañones, redoblando el fuego, de modo que á las pocas horas las legaciones estaban en ruinas.

Emprendida la lucha cuerpo á cuerpo, los europeos murieron matando, agobiados por el inmenso número de enemigos que les acometía.

No encontrando ya extranjeros que matar, los boxers se arrojaron sobre los cadaáveres, que mutilaron horrorosamente, paseando después por toda la población las cabezas de los extranjeros clavadas en las puntas de las bayonetas.

Los boxers atacaron después á todos los cristianos indígenas que se negaron á unirse á ellos, asesinándolos, violando sus mujeres y matando á culatazos á los niños.

La sangre corría á rios por las calles de la ciudad tartara.

Cuando el correo, disfrazado de boxer, salió de Pekin para Shanghai, continuaban las matanzas y estaban ardiendo centenares de edificios pertenecientes á las misiones.

Combates en Tien-Tsin

Despacho del «War Office».—Combates del día 9.—El arsenal del Oeste.—Inundación del terreno.

Londres 16.—El War Office ha publicado un despacho del general inglés Driwart, fechado en Tien-Tsin el día 10, y recibido por la vía de Tcheftu, el cual dice que el día anterior, ó sea el 9 á las tres de la mañana, ó sea el 9 á las tres de la mañana, se compusieron de mil japoneses á las órdenes del general Yakomita, 530 soldados y 400 marineros ingleses, 100 americanos y 400 rusos bajo el mando del jefe que telegrafía, atacaron las posiciones enemigas al Sudoeste de la población, apoderándose de ellas rápidamente.

Las pérdidas del enemigo fueron 350 muertos. Los aliados se apoderaron de cuatro pequeños cañones.

Acto continuo fué atacado el arsenal

del Oeste, fuera de la puerta Sur, apoderándose de él los americanos y japoneses, después de un breve cañoneo.

Los chinos inundaron toda aquella parte del terreno por donde los aliados intentaban la expedición, para arrojar á aquellos de las posiciones que ocupaban y hacerles retirar su artillería.

En estos ataques se han distinguido los americanos y japoneses.

Horrible situación

Los soldados europeos rematados por sus compañeros.

Los periódicos publican un despacho de Shanghai, fecha 14, diciendo:

«Durante la retirada de la columna Seymour y en el momento en que ésta se hallaba más de cerca asediada por los chinos, el almirante, con lágrimas en los ojos, preguntó á los hombres gravemente heridos qué preferían, si ser rematados por sus compañeros ó ser abandonados á merced del enemigo.

Los heridos contestaron que querían mejor la muerte inmediata que los torturas.

Nuestra Información

El Teatro Principal

En el Boletín Oficial de la provincia se ha publicado el anuncio para la subasta de arriendo del Teatro Principal de esta ciudad y además el pliego de condiciones para el arrendamiento. La subasta se verificará el día 7 de Agosto próximo á las doce de la mañana en el salón de actos públicos de la Diputación Provincial y comprenderá á dos años cómicos, empezando el primero de Septiembre de este año y terminando el 30 de Junio 1902.

El arrendamiento se adjudicará á la alza bajo el tipo de 3500 pesetas como mínimo de la anualidad, quedando el contratista obligado á constituir una fianza equivalente al 20 por ciento del precio del remate, como garantía del contrato y otra para garantizar el pago del impuesto sobre utilidades que pesa sobre los sueldos de los artistas que se contratan y á satisfacer por su cuenta las primas de seguros contra incendios y demás gastos relativos á conservación y adorno del Teatro.

Resulta, por lo tanto, que el nuevo empresario de nuestro Teatro Principal, aun antes de empezar las representaciones en el mismo, tendrá que desembolsar unas 7000 pesetas, corriendo el riesgo de perderlas si como es más que regular los espectáculos tienen tan poco éxito como los de estos últimos años.

Por esto no sería de extrañar que resultara desierta la subasta del Teatro, ya que la comisión provincial se complace en hacer imposible ó muy difícil su arrendamiento.

El orfeón «La Protectora»

Esta masa coral que desde hace poco tiempo dirige el profesor D. Pablo Coll, está haciendo grandes trabajos y preparativos para su viaje á la Exposición de París, á fin de ponerse á la altura de otras importantes masas corales y elevar el hermoso arte del canto que empieza á florecer en nuestra isla.

Estos trabajos consisten en los innumerables ensayos que los individuos que componen El Orfeón vienen haciendo, que son muchas veces sacrificios por parte de los orfeonistas pues sus ocupaciones dificultan los ensayos.

Para asistir á la Exposición, el director y los orfeonistas secundados por los socios protectores y otros señores pertenecientes á La Protectora han costeado los gastos de una preciosa senyera, cuyos gastos según nuestros informes ascienden á unas dos mil pesetas.

Se ha encargado de su confección á un famoso platero y á distinguidas bordadoras. Debe estar terminada el próximo sábado.

Para costear los gastos del viaje de dicho Orfeón á la Exposición de París, se ha acordado abrir una suscripción, que encabezan con importantes donativos nuestro amigo D. José Tous, el presidente de citada sociedad D. Bernardo Amer, y es muy posible que la Diputación provincial figure en la lista de suscripción como también otros protectores del Orfeón.

La bendición de la bandera se verificará el día 29 del actual por la mañana. Por la noche se celebrará un concierto.

Estos actos prometen resultar solemnes y muy lucidos.

Fiestas populares

Confirmando las noticias que nos transmitió nuestro corresponsal en Felanitx publicamos á continuación el programa de los festejos que se celebrarán en aquella ciudad con motivo de su sexto centenario y de la fiesta de Santa Margarita:

Jueves 19.—Aljanocheer. en la iglesia parroquial, completas solemnes, seguidas de procesión que recorrerá las calles de costumbre; á las nueve, música, fuegos artificiales, bailes al estilo del país é iluminaciones de gas y á la venediana en la Plaza de la Fuente y calles inmediatas.

Viernes 20.—A las nueve y media de la mañana, bendición de una campana de 572 kilos, destinada al campanario de nuestra parroquia y dedicada al Sagrado Corazón de Jesús; acto seguido Misa Mayor con sermón que predicará el Rvdo. Sr. D. Juan Pou y Truyols Pbro.; por la tarde los actos de coro acostumbrados. A las cuatro, habrá carreras de niños y cuecañas; y á las nueve y media de la noche, música, fuegos artificiales, iluminaciones y baile al estilo del país.

Sábado 21.—De nueve y media á once de la noche, música, fuegos artificiales é iluminaciones.

Domingo 22.—Música de seis á ocho tarde.

Hemos sido invitados al baile de boleros que se celebrará en el Arrabal de Santa Catalina el próximo sábado.

El programa de los baillables que se ejecutarán por la troupe que dirigen los maestros Balmés y Picornell es como sigue:

Primera parte

1.º «La Rumbosa del Perchel». 2.º «El Ramillete». 3.º «El Capricho». 4.º «Los Palillos». 5.º «Gran vals y Panaderos». 6.º «Grandes boleras bailadas por una niña y dos niños». 7.º «La Palma». 8.º «La Flamenca» con zapateado y juego de panderetas y la jota valenciana.

Segunda parte

1.º «El jarabe andaluz». 2.º «Las Pajadas». 3.º «El jaleo de Jerez». 4.º «El Vito» bailado por el maestro Balmés. 5.º «Boleras» al estilo del país. 6.º «Oncan». 7.º Jota bailada por dos niñas. 8.º Pasa-calle de «Agua, azucarillos y aguardiente».

Si hay más tiempo se darán más baillables.

En la Plaza de la Cuartera el sábado próximo también se celebrará baile, que dirigirá el maestro Agostinet, bajo el siguiente programa:

Primera parte

1.º Sinfonía. 2.º «La Rumbosa del Perchel». 3.º «Las Pajadas». 4.º «Panaderos» baile español con la terfúlia. 5.º «La Madrileña», bailado por una niña sola. 6.º «El Bolero» de D. Juan Biscarri. 7.º Baile de Cuba. 8.º «El Ramillete». 9.º «La Flamenca» entera con el juego de panderetas.

Segunda parte

1.º «La Jota de Cádiz». 2.º «La Palma». 3.º «El capricho». 4.º «Jota» del Molinero de Suiza. 5.º «El jarabe andaluz». 6.º «Boleras sevillanas». 7.º «Las Ratas».

Si hay más tiempo se darán más baillables.

Empezará á las diez de la noche.

La fiesta de la calle del Sindicato se celebrará el domingo día 23 del actual. El mismo día también se celebrará fiesta en la calle de San Miguel.

«La Unión Ibérica»

El gremio de tablejeros nos ha remitido un escrito, en el cual se trata de justificar la conducta de dicho gremio respecto de la sociedad cooperativa «La Unión Ibérica», y de desvirtuar la afirmación de un colega, que al dar cuenta del próximo establecimiento de una carnicería en la calle de Colón, dirigió frases molestas á los cortantes de la Plaza Mayor.

El presidente del gremio Sr. Bonnin se negó cortemente á pertenecer y á abastecer á la citada sociedad, sin mediar más negociaciones ni rozamientos.

En la Audiencia

Las causas de hoy

Esta mañana se ha visto el juicio oral de la causa seguida contra Francisco Palmer y Palmer, acusado del delito de hurto de trigo en un predio del término de esta capital.

El procesado se declaró convicto y confeso del delito. El Fiscal le pedía dos meses y un día de arresto mayor.

Acto seguido se verificó el juicio de la causa seguida contra Lorenzo Botelles Ocho, acusado del delito de atentado contra un agente de la autoridad.

El fiscal, después de las declaraciones de los testigos ha retirado sus conclusiones provisionales, porque ha creído que no había el delito de que se le acusaba; solicitó en cambio que se pasara el tanto de culpa al juez municipal por si creía que había falta punible.

El abogado Sr. Massanet se felicitó de que se hubieran retirado las conclusiones; pero, no estuvo conforme en que se pasara el tanto de culpa al juzgado, porque el procesado, al dar el bofetón á un guardia municipal lo hizo estando borracho.

Las vistas de mañana

Mañana se verán ante la Sala de vacaciones de esta Audiencia: á las nueve y media la causa instruida en el Juzgado de esta ciudad contra Juan Gayá Crepí acusado del delito de hurto de una gallina á la vecina del Terreno doña Ana Server; y á las diez y media la causa instruida en el Juzgado de Inca contra Antonio Roiger y Morro acusado del delito de hurto de dinero al vecino de Calmarí Simon Mater.

El Abogado fiscal Sr. López sostendrá la acusación en las dos causas y los letrados Sres. Sureda y Pou (D. Jerónimo) defenderán respectivamente á los procesados.

Conferencias pedagógicas

D. Miguel Canals y Mir

Ayer tuvo lugar en la escuela Normal de Maestros de esta provincia y ante numerosa concurrencia, la primera de las conferencias que anualmente se celebran en aquel establecimiento, ocupando la tribuna el distinguido Maestro público de Maucor, cuyo nombre encabeza estas líneas.

Con notable erudición y profundidad de doctrina, desarrolló el importantísimo tema «Educación de la Voluntad».

Empezó ocupándose del hombre, manifestando que el examinarse «se descubría á primera vista una masa de materia tan varia como sabiamente organizada y de figura esbelta destinada á ejercer entre otros los fenómenos fisiológicos durante la vida y á recorrer indeterminados circuitos de transformación después de la muerte, sin llegar jamás á anonadarse pues la experiencia nos enseña que las sustancias corpóreas no se aniquilan puesto que pasan de un estado á otro á causa de que el principio de una cosa por formación, el fin de ella es la disolución.» Entró después ocupándose del alma humana, manifestando que Santo Tomás de Aquino la define diciendo que es «el principio intrínseco de toda vitalidad» la cual se forma sustancial del cuerpo y como tal se halla toda en todo é haciendo notar, sin embargo, que las diversas virtudes del alma se hallan diversificadas según la diversidad de los órganos informados por ella. Extendiéndose más en el examen de la forma sustancial del cuerpo, nos dijo que como causa eficiente, natural, principal y segunda, de ella se originan los fenómenos psicológicos y que se manifiestan interior ó exteriormente por medio de los órganos del cuerpo mediante á que el alma así como en su esencia es actuable por existencia así también como potencia es actuable por la operación, lo cual probó describiendo algunos de los fenómenos psicológicos llegando por este medio al producido por la voluntad, objeto del tema.

Bajo dos puntos de vista distintos definió esta: el uno, según lo define la ciencia psicológica, y el otro según la doctrina del Angel de las Escuelas. De una y otra definición, dedujo con argumentos filosóficos irrecusables los fundamentos en que se apoyaban: y á partir de este punto, podemos decir que el conferenciante nos dió á conocer la voluntad con todo su proceso, examinada á través del prisma científico escolástico, encumbriéndose á gran altura al refutar el materialismo, destruyendo y pulverizando tres objeciones principales de dicha secta filosófica. Hasta aquí la primera parte.

En la segunda, se ocupó en probar la necesidad, importancia y fin de la educación de la precitada potencia volitiva. Sentó como bases y derroteros para conseguir dicha educación á Dios, la religión y la moral; manifestó que toda otra educación de la voluntad que no tenga por bases las indicadas, induce el error, el cual conduce al hombre por pendientes resbaladizas al abismo, sin fondo, del mal, en donde sólo se encuentra horrorosa muerte, lo cual cumplidamente probó comparando los desastres que produjo la teogoría pagana y los males que han producido los corifeos de las sectas que levantan bandera contra Dios y la religión, con los inmensos beneficios que la religión del Crucificado, ha reportado al individuo y á la sociedad, haciendo de éste, brillante y sentida apología.

Y por último demostrando los procedimientos pedagógicos, en nuestro concepto incontrovertibles para alcanzar la educación citada, dió por terminado su bellísimo discurso.

Felicitamos al Sr. Canals por el nuevo laureo obtenido en su carrera.—S.

Noticias militares

Han sido ascendidos á primeros tenientes los segundos, alumnos de la Academia de Artillería, D. Francisco Serra Castells, D. Miguel Ribas, D. Víctor Landena Domenech, D. Miguel Sancho y D. Manuel Salazar.

La autoridad militar de esta plaza llama á los soldados: Andrés Alorda Jaume, Joaquín Gornés Ostarier, Joaquín Badena Montelín, Tomás Fuster Baster, Antonio Garau Salóm, Pedro

Martorell Salvá y Antonio Bonnin Frasser, y á las familias de los soldados Sebastián Oliver Caballer, Jorge Fullana Amengual y N. Vich Estarás.

El objeto de la citación de los primeros es para pagarles los alcances, y á estas últimas para entregarles varios documentos que les interesan.

Según tenemos entendido los individuos repatriados que han solicitado para cobrar cinco pesetas por mes que han estado en campaña y les ha sido aprobado, no perciben la cantidad á que ascienden los meses de campaña, habiéndoseos manifestado algunos de ellos que no han querido cobrar lo que se les entregaba por no ser lo que les correspondía.

Se muestran agradecidos á los jefes del Gobierno Militar de esta plaza pues estos con mucha amabilidad les participaron que verían si habría algún medio para que pudiesen cobrar todo lo que se les adeuda.

Del mar

A las dos y media de esta tarde ha fondeado en nuestro puerto el vapor-co-reo Unión procedente de Ibiza.

A las cinco ha salido para Barcelona.

Esta madrugada han salido de nuestro puerto las polacras goletas Ermesinda y Lareño, para Andraig y Valencia respectivamente.

Han fondeado en Barcelona: El pailebot Lusito, de Alcudia, con carga general.

La polacra goleta Virgen del Carmen, de Ibiza.

El pailebot Concepción, de Mahón. Para esta ciudad se ha despachado la polacra Joven Luisa.

Páginas ciclistas

A principios de este año comenzó á hablarse del match entre cinco corredores madrileños y cinco catalanes. Estos mos en julio y no se ha adelantado un paso. Todo ha quedado resucido al cruzarse de varias cartas... sin ulteriores consecuencias.

Desde que empezé á hablar del dicho match los pesimistas vaticinaron que aquel no se efectuaría.

Y esta vez, los pesimistas, han llevado razón.

¡Buena, pero buena discusión se armó con el Gran Premio de la Villa de París Jacquelin, el valiente sprint francés, según el juez de llegada, por primero la meta y se le consideró vencedor de aquella importante carrera; pero Momo, el no menos aplaudido corredor italiano, que durante toda la lucha fue la par con Jacquelin, es calificado segundo, siendo así que el público que está junto á la meta dice que llegó primero.

Con tal motivo, desde la prensa profesional extranjera, en Le veló, en Journal des Sport, en La Gaceta dello Sport, en Le corriere dello Sport otros varios publicaron sucesivos artículos discutiendo al juez de llegada y tan importante carrera.

Los italianos para demostrar su patía hacia su paisano, le regalarán medalla de honor.

Los franceses... mejor dicho, la U Francesa, ha descalificado (por sele ses á Momo.

Algo ha sacado con esto el cor italiano: una medalla y una descalificación.

El próximo día, 29, en el velódromo de Inca, con el carácter de festejo popular, se celebrarán unas carreras de cicletas.

El programa es el siguiente: Forense, Palmesana y Handicap, tres premios consistentes en objetos de arte y una Nacional con 30, 20 y 10 estas de premios.

Además entre los corredores Siera y Juan Rosselló se corre un match.

Con el objeto de facilitar el viaje las ocho y media de la noche, saldrá Inca un tren extraordinario.

Los ciclistas de Manacor quieren ser el primer acto ostensible, así como me han comunicado que el 5 de próximo en el velódromo de aquella calidad se celebrarán unas carreras.

El programa todavía no está terminado pero se me dice que será así mismo.

La sociedad que organiza dichas carreras es el Centro Excursionista.

El Comité Central de la U. V. desecore de que la federación entre verdadero período de vida, ha ac en sesión del martes, que el Camp de Baleares se corra el próximo mes en un de los velódromos de

Encarezco al citado Comité propagar y que trabaje con entusiasmo.

PEDAL Y MANUBRIO

PALMA

Los inspectores de policía han recogido de una casa non sancta una joven vecina de Costix que había desaparecido de su casa.

En la plaza de Weyler rieféronse anoche varios jóvenes propinándose buen número de bofetones. La cosa no llegó a mayores gracias a la presencia de los Sres. Torrens y Noguera.

En breve empezará a exhibirse en la calle de la Unión la Mujer Araña.

El Sr. Gobernador civil ha socorrido con 25 pias. a la familia de José Jaume, que habitaba la casa derribada de la calle de Bosch.

Continúan los mozalbetes y algunas personas mayores bañándose sin recato alguno en la plaza de la pescadería del muelle.

Ayer tarde, según se nos dice, eran cinco soldados de artillería los que se bañaban completamente en cueros.

El Sr. Gobernador ha dado las órdenes oportunas para que se proceda a la busca y captura de Eduardo Mingarri, acusado de robo y para que se averigüe si se halla en esta provincia el abate Eugenio Laugas, profesor del Colegio de Santa María de Olorón.

Para el servicio interior é internacional de castas con valores declarados y para el de objetos declarados, han sido autorizadas las oficinas de Sillo (Toledo) y Pastrana y Orogollando (Guadalajara).

Anteanoche se extravió en el paseo del Borne una cadena Regente de oro con diamantes. Se desea que el que la haya encontrado, la entregue en la redacción de este periódico donde se le gratificará.

En la villa de Campos, el martes última pasó a mejor vida D. Antonio Arcas, padre de D. Vicente, Notario de aquel pueblo.

Enviamos a nuestro amigo el Sr. Notario, a su hermano D. Miguel, joven y distinguido escultor y demás familia, el mas sentido pésame.

Queda depositado en nuestra redacción un documento con las iniciales J. V. que anoche se extravió en el cinematógrafo.

Han empezado los trabajos para el desguace del bergantín griego Ekaterine anclado en nuestro puerto desde hace unos dos años.

La octava de la Virgen del Carmen se solemnizará en la iglesia de las Teresas, el domingo próximo con misa mayor con música y sermón.

Se está construyendo la caseta para los baños de mujeres en El Reconci.

Programa de las piezas que la música del Regimiento de Infantería de Baleares n.º 1, tocará esta noche de 8 y media á 10 y media en el paseo del Borne.

- 1.ª P. D. «El Escalo», V.
2.ª Tanda de vales «Amalia», N.
3.ª Tango de «El Último Ohulo», Torresgrosa y Valverde.
4.ª Gran Marcha y Coro final de «Tanhauser», Vagner.
5.ª P. D. de «Curro Vargas», Chapi.
6.ª Fantasia «Agua, Azucarillos y Aguardiente», Ohueca.
7.ª «Merlina Capricho», Espinosa.
8.ª Jota de «La Alegría de la Huerta», N.

Se desea se presenten en la Comisión Liquidadora del Batallón Provisional de Baleares, antes Oubs, los soldados residentes en esta capital, con el fin de cobrar los alcances que tienen solicitados, Miguel Solivella Ferrer y Andrés Carbanel Pons.

¡Oh! Enfermos que padecéis! Recordad la alegría, pues en pocos días recobraréis la salud aunque sea el mal crónico de más de veinte años. Para detalles léase «Milagrosos curas» é inyección anti-venéreas y Reob anti-sifilítico. Costará en 4.ª página.

Confirmado por la práctica

Para la úlcera del estómago y neurastenia gástrica, Elíxir Estomacal de Sals de Carlow. De venta en la Farmacia de J. Valenzuela. Pias de la Cuartera, número 2.

Los enfermos de dispepsia, gastralgia, catarro intestinal se curan tomando con constancia los Discos estomacales del Doctor Aguiló que garantiza el 95 por 100 de curaciones. De venta en la farmacia del Sr. Forteza y demás boticas á 4 pias. caja de 24 dosis.

La magnesia granulada Fuster es sin disputa, la más efervescente, la más agradable y el mejor refresco que puede tomarse. Se vende en las principales farmacias.

Crónica religiosa

Boletín para mañana

Santos.—San Elías, profeta, y Santa Margarita, virgen y mártir. Cuarenta Horas.—Concluyen en la Misión, en obsequio á San Vicente de Paul.

A las seis se expone S. D. M., á las diez misa mayor. Por la tarde, los actos de coro, rosario, Te-Deum y reserva.

—Empiezan en San Miguel en sufragio de una difunta.

Se expone S. D. M. al celebrarse la primera misa y al mismo tiempo se celebrará la novena de Santa Ana, misas resadas. Por la tarde actos de coro, rosario, ejercicios y reserva.

Otras funciones.—En Santa Cruz, al anochecer, el ejercicio del Corazón de Jesús. —En San Jaime, la adoración de las Cinco Llagas.

—En la Merced, al anochecer, Via-Crucis.

Boletín meteorológico

Pesado y caluroso ha sido el día de hoy. Un sol abrasador.

El aire algo fresco durante algunas horas de la mañana y muy caliente entre las diez de la mañana á las dos de la tarde.

El Zaragozano, nos presagia dentro del actual cuarto menguante de la luna, borrascas.

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales

LONJA

Día 17.—Nacimientos: Varones 1.—Hembras 0.

CATEDRAL

Día 17.—Nacimientos: Varones 2.—Hembras 2.

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos del día 18 de Julio de 1900.

Table with 5 columns: Existencia de ayer, Entradas, Salidos, Fallecidos, Quedan. Values: 337, 2, 1, 0, 338.

ORMENTERIO

Día 18.—Magdalena Ros Juliá, casada, 64 años; Santa Clara, intericia.—María Forteza Aguiló, soltera, 87 años, Berga, vejez.

Las islas

Sineu 18

Mercado

Almadrón de 000'00 á 00'00 pesetas los 42 kilogramos.

Trigo de 15'50 á 16'00 los 70 litros.

Candeal, de 16'00 á 00'00 id.

Cobada del país, de 9'00 á 00'00 id.

Id. forastera, de 0'00 á 00'00 id.

Avena del país, de 7'00 á 00'00 id.

Id. forastera, de 0'00 á 00'00 id.

Garbanzos, de 20'00 á 00'00 id.

Maíz de 15'00 á 00'00 id.

Habichuelas (confites) de 80'00 á 00'00 id.

Id. blancas, de 31'00 á 00'00 id.

Frijoles, de 30'00 á 00'00 id.

Habas para cocer, de 00'00 á 00'00 id.

Id. ordinarias, de 17'00 á 00'00 id.

Id. para ganados 15'00 á 00'00 id.

Cerdos cebados, de 00'00 á 00'00 los 10 kilogramos.

Higos pasas, de 0'00 á 00'00 id. los 42 id.

Azafrán, de 0'00 á 00'00 id. los 33 gramos.

Sóller 18

La sociedad Circulo Ciclista celebró el domingo por la tarde junta general, aprobando los balances, inventarios y cuentas del último año. Fueron después reelegidos los señores D. Andrés Torrens, D. Salvador Elías, D. Emilio Conte, D. Juan Marqués y D. Jaime Castañer, que desempeñarán respectivamente los cargos de Presidente, Contador, Vice-secretario y vocales.

Por aclamación fueron nombrados socios honorarios los Sres. D. Miguel S. Oliver y don Juan Alcover.

—En la barriada de la Huerta se ha celebrado estos últimos días una hermosa fiesta popular, tomando parte en ella misma algunas bandas de música. La carretera estaba adornada con gusto é iluminada por infinidad de farolillos.—C.

Plaza de Toros de Palma

Gran novillada extraordinaria para el domingo 22 de Julio de 1900.

Si el tiempo no lo impide y con permiso de la Autoridad, se lidiarán seis hermosos novillos, de tres años, de la acreditada ganadería de Don Antonio Halcón, vecino de Sevilla, con divisa encarnada y amarilla por la famosa

Cuadrilla de Niños Toreros

que dirige D. VENTURA ESPI

axiliada por el valiente y arriesgado diestro cordobés Rafael Martínez (Cerrajillas), banderillero del Conejito, el cual, ayudado de la cuadrilla que se anota, matará y banderillará los dos primeros novillos, corriendo á cargo de los NIÑOS la lidia de los otros cuatro.

CUADRILLA CERRAJILLAS

Matador: Rafael Martínez (Cerrajillas). Banderilleros: Manuel Ruiz (Loreto).—Pedro Gil (Cepillero), con obligación de dar «El saito de la garrocha».

Picadores: Francisco Arjona (Paje).—Manuel Mareca.

CUADRILLA DE NIÑOS

Matadores: José Castillo (Pocho).—Andrés Nebot (Espanterito). Banderilleros: Enrique Berenger (Blanquito).—Ramón Salguero (Finito Chico).

Picadores: Bautista Carpi (Picado).—Luis Alarcón (Calderón). Puntillero: Manuel Ruiz (Loreto).

PRECIOS (INCLUSO EL TIMBRE)

SOMBRA.—Palcos, sin entrada, pias. 15'10.—Balconillos 1.ª fila sin id., pias. 3'10.—Idem 2.ª fila sin id., pias. 2'10.—Barreras sin id., pias. 8'10.—Delanteras de grada, sin id., pesetas 0'75.

Entrada General, pias. 1'50.—Media id. pesetas 0'75. Sol y Sombra.—Palcos, sin entrada, pias. 3'10.—Entrada, pias. 1'50.—Media id. pias. 0'75.

SOL.—Palcos con diez entradas, pias. 16'00.—Asientos de palco, con entrada, pias. 1'60.—Barreras, sin id. pias. 0'75.—Entrada general pias 1'00.—Media id. pias. 0'50.

Las puertas de la Plaza se abrirán á las dos y media y la corrida empezará á las cuatro y media en punto.

OBRAS DE AUTORES ILUSTRES

Table listing books and authors with prices. Includes titles like 'Escenas de la vida Bohemia', 'El Manuscrito de mi Madre', 'El Secreto de la Nieve', etc.

JORGE OHNET

Donña de Odio, pias. 3'50.—El último Amor, id. 3'50.—El doctor Romea, id. 3'50.—Reliquias del Amor, id. 3'50.—El gran Margal, id. 3.—Lize Fleuron, id. 3.—Un antiguo Renecor, id. 3'50.—El cura de Favieres, id. 3'50.—La Dama vestida de gris, id. 3'50.—Negro y Rosa Periquillo, id. 3.—Los derechos del hijo, id. 3'50.—La condessa Sara, id. 3.

LIBRERIA DE J. TOUS

Ferro-carriles de Mallorca

El próximo domingo 22 del actual, novillada en esta, el Tren ordinario de las 6'25 tarde se retrasará á las 8 de la noche. Palma 17 Julio 1900.—El Director General, Guillermo Moragues.

Por telégrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION) Loubet aclamado Madrid 19 (8'55 m.)

Dicen de París que el Presidente de la República francesa en su viaje á Chesburgo ha sido objeto de entusiastas aclamaciones. Mr. Loubet dijo que la República contaba con el ejército y con la marina para defender en China la causa de la civilización.

Restablecimiento de garantías.—Proyecto de reorganización.

Madrid 19 (9'45 m.) Se dice que el Sr. Silvela llevará á San Sebastián para la firma de la Reina el decreto restableciendo en Madrid y en Barcelona las garantías constitucionales; creyéndose que la soberana lo firmará el sábado.

El Sr. Silvela ha remitido al «Centro Consultivo de la Armada» un proyecto de reorganización de los arsenales del Estado.

Temeres y embargos

Madrid 19 (10' m.) En Córdoba se teme que se declaren en huelga los panaderos de aquella capital. En Ronda ayer empezaron los embargos á los contribuyentes de los rosos, manteniéndose el orden

aunque se cerraron algunos establecimientos.

Ayer zarpó de Tarifa, procedente del puerto de la Habana el trasatlántico Miguel Jover, dirigiéndose á Barcelona.

Víctimas de la guerra

Madrid 19 (10' m.) Londres.—El ministerio de la guerra ha publicado la estadística de las pérdidas que desde el comienzo de la guerra con los boers han sufrido las tropas inglesas, las que se elevan á 8.261 muertos, 40.093 heridos y 1961 prisioneros.

Diplomáticos extranjeros

Madrid 19 (10'10 m.) Según el cónsul belga en Shanghai, las autoridades chinas aprecian y distinguen á los diplomáticos extranjeros que se encuentran refugiados en el palacio del Príncipe chino en Pekin.

Buenas noticias

Madrid 19 (10'10 m.) Telegrafian de Londres que en la sesión celebrada por la Cámara de los Comunes se leyó un telegrama del almirante Seymour en que se anuncia que las tropas europeas aliadas tomaron la ciudad indígena y los fuertes de Tien-Tsin. Los diputados aplaudieron.

Disidencia.—Huelga

Madrid 19 (10'10 m.) El Sr. Vizconde de Irueste telegrafía desde París diciendo que ha escrito una carta al Sr. Dato anunciándole que se separa de la mayoría.

La huelga de los panaderos de Madrid se halla en el mismo estado.

Territorios en Marruecos

Madrid 19 (10'10 m.) Con referencia á noticias de Tánger, se dice que según informes autorizados, el Sultán de Marruecos cede á España el territorio de Santa Cruz de la Mar Pequeña, señalado hace tiempo por varios geógrafos; como cede también una faja de territorio perteneciente á las kábilas que rodean la ciudad de Melilla para la delimitación de las fronteras entre el Imperio Marroquí y aquella posesión española.

Combates

Madrid 19 (10'30 m.) Shanghai.—En los últimos combates que ha habido en Tien-Tsin murió el general chino Nich.

Las bajas en el ejército aliado fueron: 100 rusos, 57 japoneses, 40 ingleses y 38 americanos; los chinos tienen muchos millares de muertos.

Siguen los combates. «El Imparcial»

Madrid 19 (11'10 m.) El Imparcial llama la atención del Gobierno sobre los sucesos que se están desarrollando en China, y dice que España tiene en aquel imperio 448 súbditos con nueve casas de comercio, y añade que Italia, Austria y otras naciones con nuevos intereses que defender, tienen buques de guerra en las aguas de China.

FABBA OFICIAL

Madrid 18 Julio (4-t.)

Table with 2 columns: Item, Price. Includes Interior contado, Amortizable, Cubas 1886, Cubas 1890, Banco de España, Cambio Tabacos, Francos.

Barcelona 19 Julio (10-m.)

Table with 2 columns: Item, Price. Includes Interior fin de mes, 5 p3 Amortizable, Cubas, Cubas 1890, Nortes, Alicantes, C. París.

Madrid—BOLSIN—18 (11 n.) Interior fin de mes abrió á 72'45

cierra á 72'45 Cubas nuevas á 71'65 Cubas viejas á 85'80 Amortizable nuevo á 92'00 A. Tabacos cupón cortado 405'00 Poco negocio, pero sostenido.

Cinematógrafo Balear

(Huerto del Rey) Secciones desde 7 á 11 noche. Además de un escogido programa VIAJE A PARIS Y VISITA A LA EXPOSICIÓN 300 metros de película. Precios: Público, 20 céntimos.—Preferencia, 30 id.

UNION COMERCIAL

Queda abierto el pago del tercer dividendo pasivo que podrán hacer efectivo los Sres. Accionistas todos los días laborables de 11 á 2 tarde en las oficinas de la Sociedad—Victoria, 12. El Director gerente, B. Borrás.

Se desea alquilar

cuanto antes una casa en el campo entre Palma é Inca, con jardín y dependencias. Dirigir las proposiciones indicando el precio al Sr. D. José Barnils—Hotel Mallorca, Palma

Aviso

Hallándose vacante la plaza de médico obrero de la sociedad de socorros mutuos La Imparcialidad domiciliada en este caserío, y debiendo proveerse en junta general el día 25 del corriente, se anuncia para conocimiento de los Sres. facultativos á quienes pueda interesar. Los aspirantes deberán presentar sus solicitudes antes del citado día 25; quedando de manifiesto en la Secretaría de la Sociedad las condiciones ó contrato que deberá firmar el elegido. Hortalé d' en Castellans 16 Julio de 1900.—P. A. de la J. G.—El Secretario, Mateo Hilaig de Quirós.

Gran invento

Don Vicente Ruiz, director del Gabinete acústico, ha resuelto el difícil problema de dar oído á los sordos sin operar, por lo que S. M. la Reina le ha concedido su Real privilegio. Dicho señor Ruiz remite prospectos gratis mandando sello para costearlos. Consulta de 11 á 2.—Montaña, 12, prel.—Madrid.

El Asma

Hemos dicho muchas veces ya que el reuma, hasta el articular, proviene, á excepción de casos especiales como enfriamiento y humedad, de la debilidad ó impureza de la sangre. Ciertas enfermedades atazan con preferencia á los que son propensos al reuma y á los artríticos; puede deducirse de esto que un medicamento que puede curar el reuma ó la artritis puede asimismo tener una influencia saludable sobre el asma, por ejemplo, al que están afectados las personas atacadas de reuma y artritis. Citamos hoy el ejemplo de la curación de un



hombre de 50 años, gravemente enfermo de asma. Los síntomas al principio del asma se conocen por una especie de opresión del pecho, y por un deseo de respirar muy pausado. La respiración es lenta y con silbido y las escotaciones son frecuentes y dolorosas; á la larga puede producirse una dilatación del corazón. El Sr. Deschamps de Hallet de Villiers, Euro, Francia sufriendo de asma ha querido tomar el gran regenerador de la sangre, que cura las enfermedades causadas por el agotamiento ó por su impureza, como son la anemia, la clorosis, el reuma, la ciática; los excesos de todas clases y el agotamiento general en el hombre y en la mujer y el éxito ha sido completo; las píldoras Pink cuya fama es universal han operado la cura. Su Señora nos escribe sobre este particular la siguiente carta. «Mi esposo se encuentra hoy muy bien gracias á las píldoras Pink que le han curado con éxito completo. Puedo asegurar que le han salvado la vida. Con ninguna remedio hallaba alivio. Tenía un asma que le ahogaba constantemente y le causaba terribles dolores en el pecho izquierdo. No podía descansar ni de día ni de noche; había perdido el apetito, cayendo por consiguiente en un estado de debilidad entremada. Cada día me temía un desenlace fatal cuando con el uso de las píldoras Pink primero sus dolencias disminuyeron y luego desaparecieron. Tengo gran satisfacción en anunciarles este resultado.» Las píldoras Pink se hallan de venta en casa de D. Juan Valenzuela, farmacéutico, Palma de Mallorca y principales farmacias, al precio de pias. 4 la caja ó de pias. 21 las 6 cajas. (Representante para España, Frans Janssens 87, Paseo de Gracia, Barcelona).



Milagrosos Confites

O INYECCION ANTIVENEREOS
—Y ROOB ANTISIFILITICO— COSTANZI

Miles y miles de celebridades medicas, despues de una larga experiencia se han convencido y certificado, que para curar radicalmente los extrinsecos uretrales (estrechos), fijas blancas de las mujeres, arellitas, esteros de la vejiga, calculos, retenciones de orina, escosores uretrales, purgacion reciente o cronica, gota militar y demas infecciones genito-uritarias, no hay medicamento mas Milagroso que los Confites e Inyeccion Costanzi. Tambien certifican que para curar cualquier enfermedad sifilitica, en vista de que el Iodo y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el Roob Costanzi pues no solo cura radicalmente la sifilis, sino que estriba los males efectos que producen estas sustancias. El inventor A. Salvati Costanzi, calle Diputacion, 136, Barcelona, seguro del buen exito de estos especificos mediante el trato especial con el, admite a los incredulos el pago una vez curados. Precio de la inyeccion, pesetas 4. Confites antivenereos para quienes no quieran usar inyecciones, pesetas 5. Roob antisifilico, pesetas 4. Para provincias añadir pesetas 1'00. Dichos medicamentos estan de venta en todas las buenas Farmacias. En Palma de Mallorca, en la Farmacia Central de Ignacio Fortea, Barc. — Jaime II, 21.

Vino GIMBERNAT

YODO-TANICO-FOSFATADO ACREDITADO

Medicamento de gusto agradable, superior al aceite de bacalao y sus emulsiones. Cura el escrofulismo, linfatisimo, tumores frios, tumores blancos. Necesario a las jovenes en la epoca de la pubertad, vuelve fuertes y robustos a los de escaso build, es muy conveniente a las señoras embarazadas y en la lactancia para fomentar la robustez de los niños evitar el enfriamiento de la madre. Frasco 8 reales; Asalto, 14.—Barcelona y en todas las poblaciones. En Palma: Farmacias y Droguerias de José Juan, Fortea y Aguiló, Centro Farmaceutico, Valenzuela y demas, bien surtidos.—(*)

Viaje de recreo

á los maravillosas Cuevas del Drach

y visita al lago de los Franceses

descubierta por Mr. H. A. Martell (1896) en el término de Manacor. **Ida y vuelta el mismo dia** **PRECIOS DE ENTRADA A LAS MISMAS** De una hasta cinco personas, 7'50 pesetas.—Per cada persona de aumento, 1'50 pesetas. El guia de las Cuevas vive calle de Ará, número 31.—Manacor.

ANTIDOTO SOBERANO

de las enfermedades beliosas es el

Purgante de ANDRES Y FABIA Farmaceutico premiado de Valencia. Corrige inmediatamente. Inapetencias, Acidoses, Náuseas, Indigestiones, Afeciones nerviosas, Irregularidades del menstros, Vahidos, Vómitos, Estreñimientos, Dolores de cabeza y otros padecimientos del estómago. Se emplea tambien como simple purgante por ser agradable al paladar, suave y rapido en sus efectos. De venta en Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera 2 y principales de la ciudad á 4 pesetas/caja

No más pelo blanco

TINTURA DEL DOCTOR JIMENO

para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. **TRES PRESENTAS.** Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, farmacia del Globo del Dr. Jimeno. Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela.—Centro farmaceutico y principales.

Compra y venta de fincas

Para informes: calle de la Riera, núm. 36.—Palma.

Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Mes de Julio

Línea de Cuba-México.—El día 17 saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña, el vapor «Reina María Cristina», directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costa Rica y Pacifico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. El día 26 de Barcelona y el 30 de Cádiz, saldrá el vapor «León XIII» directamente para New-York, Habana y Veracruz. **Línea de Venezuela-Colombia.**—El día 11, saldrá de Barcelona, el 13 Málaga y el 15 de Cádiz, el vapor «Reina de España», directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto-Rico, Habana, Golon, Sabanailla, Puerto Cabello, y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacifico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. **Línea de Filipinas.**—El día 14 saldrá de Barcelona el vapor «Antonio López», directamente para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapur, Ho-Ho y Manila, sirviendo por trarborde los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Sumatra, China, Japon y Australia. **Línea de Canarias.**—El día 15 saldrá de Marsella, el 17 de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz, el vapor «M. L. Villaverde», directamente para Ceuta, Melilla, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Marsella por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona. **Línea de Fernando Poo.**—El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, saldrá el vapor «Larache», para Fernando Poo, con escala en Canablanca, Masagán y otros puertos de la costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea. **Línea de Tánger.**—Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados. No se admite carga la víspera de la salida. Para más informes, acóndese á los Agentes de la Compañía en Palma **PLAZA DE ANTONIO MAURA—NUM. 4**

Vapores Transatlánticos de F. Prats C.ª

LINEA DE LAS ANTILLAS

Para Habana, Santiago de Cuba, Cienfuegos, Puerto-Rico, Mayaguez y Ponce, con escalas en Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma saldrá de Barcelona á fines del presente mes el rápido vapor



PUERTO-RICO

Clasificado en el Lloyd a—s + 100 A. I.

Admite carga y pasajeros á iguales tipos que se al vapor viniere á este puerto unidos los gastos de aquí á Barcelona por cuenta de la empresa. Probable viaje á Santo Domingo.

Para más informes: dirigirse á D. FRANCISCO GAMARRA—Yeseros, 22—despacho de 11 á 2 tarde.

Caja de Previsión y Socorro

Primera compañía española de seguros sociales. Domiciliada en Barcelona calle de Bilbao, núm. 213. **Capital Social 1.500.000 PESETAS**

Contrata el seguro colectivo con estricta sujeción á las indemnizaciones señaladas en la ley de accidentes de 30 de Enero de 1900. Admite el seguro individual en sus Varías formas de herencia, herencia especial, pensiones para la vejez, invalidez, accidentes y enfermedad. Es la primera compañía de accidentes que operó en Mallorca y tiene contratado seguro con los más importantes industriales. Ha merecido la preferencia sobre todas las otras compañías en los grandes centros fabriles de España. Delegación en Baleares—Palma de Mallorca: D. Bartolomé Sastre—Estudio General, 2.

VIUDA DE E. BANQUE

GRAN DEPÓSITO DE ACREDITADAS MÁQUINAS PARA COCER **VERTHEIM, PFAFF Y ESTRELLA** Venta á plazos desde 5 reales semanales en adelante. Representación exclusiva de las sin rival Máquinas de hacer calceta **«CLAES»** VENTA A PLAZOS **Colón, 34—Palma.**

CENTRO DE ANUNCIOS

Plaza Sta. Eulalia, 10—Palma de Mallorca **Juan González** Concesionario de la sección de Anuncios de los periódicos de mayor circulación de Baleares La Última Hora, La Almudaina y La Unión Republicana **TARIFA DE PRECIOS QUE RIGE DESDE 1.º JULIO 1900**

Anuncios en 1.ª página á ptas. 0'30 la línea corta de 7 cts. del cuerpo 8.º á ptas. 0'60 la línea larga de 14 cts. del cuerpo 8.º **Anuncios en la 2.ª ó 3.ª página** á ptas. 0'15 la línea corta de 7 cts. del cuerpo 8.º á ptas. 0'30 la línea larga de 14 cts. del cuerpo 8.º **Anuncios en la 4.ª página** á ptas. 1'10 la línea larga de 11 cts. del cuerpo 8.º **Anuncios mayores á precios convencionales** Encaje de prospectos, circulares, etc. á ptas. 10'00 por tirada de periódico. Anuncios para todos los periódicos de Baleares á precios convencionales. Contratos de anuncios, con ventajas para las Compañías Navieras. Fijación de Carteles en todos los pueblos de la Isla á precios convencionales. Reparto de prospectos á mano á 3 ptas. millar. Ventaja positiva para los señores anunciantes. **—DESCUENTOS—** Los Suscriptores disfrutará el 20 por 100 de descuento con respecto á estas tarifas y presentando el recibo de suscripción del mes anterior al de la presentación. **—CONDICIONES—** Este Centro se reserva el derecho de dejar de publicar los anuncios, reclamos, remitidos y demás que no le parezcan convenientes, así como la elección de día para insertarlos. El Timbre de cargo del anunciante. El pago se efectuará por adelantado. **Pronto gran Novedad en nuevos sistemas de anunciar.**

ANUNCIOS MORTUORIOS

Tarifas para los periódicos contratados. **Por un anuncio tamaño una columna en 1.ª página Ptas. 10'00** **Por un anuncio tamaño una columna en 2.ª ó 3.ª página 5'00** **Por un anuncio tamaño una columna en 4.ª página 2'50** **Por un anuncio tamaño dos columnas en 1.ª página 15'00** **Por un anuncio tamaño dos columnas en 2.ª ó 3.ª página 10'00** **Por un anuncio tamaño dos columnas en 4.ª página 5'00** **Por un anuncio tamaño tres columnas en 1.ª página 30'00** **Por un anuncio tamaño tres columnas en 2.ª ó 3.ª página 20'00** **Por un anuncio tamaño tres columnas en 4.ª página 10'00** **Por un anuncio tamaño media página en 1.ª plana 60'00** **Por un anuncio tamaño media página en 2.ª ó 3.ª plana 40'00** **Por un anuncio tamaño media página en 4.ª plana 20'00** Los suscriptores disfrutará el 20 por 100 de descuento con respecto á esta tarifa. **—IMPORTANTE—** Este Centro de Anuncios tiene establecido un servicio nocturno para los anuncios mortuorios mediante el cual, basta que se eche en el buzón que hay colocado al efecto á la izquierda de la puerta de dicho Centro de Anuncios, teniendo cuidado de indicar en el original tamaño, página y periódico en que se quiere que se publique el anuncio.

Plaza Sta. Eulalia-10

Una operación particular es el separarse las cejas que las tenga muy pobladas y le dan aspecto acedo y repulsivo, é quitarse el imperioso vello que se muestra en la cara de algunas damas, é hacerse la ceja sin necesidad de la navaja del peluquero, é quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Tode esto es una operación muy particular y muy facilible en 2 minutos, con solo el empleo del **Depilatorio Imperial Padé** **Frasco 10 reales** Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela—Centro Farmaceutico y principales.

Venta. Tanto se vende como se alquila un gran local útil para cualquier industria, dispone de un motor de fuerza de 30 caballos, fuerza hidráulica por unos diez, su capacidad es de unas catorce áreas hay agua de pozo, dos cisternas, establos, un gran almacén y casa con todas sus comodidades.—Informará: Centro de Anuncios. **'Kan--ol--kali** Limpia la cabeza, de caspa, hace crecer el pelo é impide su caída. Frasco, 1 peseta. Depósito: Farmacia de V. Valenzuela, Libertad, 10. **Nodriza:** Se necesita una para criar en su casa.—Informará: Socorro, 184-2.º, Bartolomé Perales. **IMP. DE J. TOUS**

Obras de Ponson du Terrail **A 1 PESETA EL TOMO** **BOCARROLE** Los Estrangulados. **Herencia Misteriosa.** **Sor Luisa la Hermana de la Caridad.** **Club de Exploradores.** **Turquesa La Pecadora.** **El Conde de Artoff.** **Carmen la Gitana.** **La Condesa de Artoff.** **La Muerte del Salve.** **Venganza de Barcelona.** **Los Caballeros del Claro de Luna.** **La Vuelta del Presidario.** **El testamento de Grano de Sal.** **Daniela.** **El Preciado de Toluca.** **La Cárcel de Mujeres.** **La Posada Maldita.** **La Casa de Locos.** **Redención!** **Taberna de los Sargentos.** **La vuelta de Rocamboles.** **El compadre Vulcano.** **Una sociedad anónima.** **Venganza de Rocamboles.** **Los trajectos del Matrimonio, 2 tomos.** **Los dramas sangrientos, id. id.** **La juventud de Enrique IV, 10 tomos á 1 peseta tomo.** **De venta en la Librería de J. TOUS** **Plaza de Cort, 14 y 16.**

No más caspa, ni canas, ni enfermedades DE LA CABEZA **EL TRICOFERO PADRÓ** es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer que es sano, limpio y con su color natural. el pelo caído pesar de un sinnúmero de calificación é se tomas nacionales y extranjeras. imitac en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías. Ventas depósitos en Palma: farmacia Valenzuela—Centro farmaceutico y principales.

ORO No desea adquirir cada clase de monedas y alfileras del mismo metal. No haré de otros negocios mientras saber el precio de la casa. **ARMAS, núm. 16—ort.**

MAGNESIA DE BISHOP. El extracto de Magnesia Granulada Efervescente de Bishop, originalmente inventado por ALBERT BISHOP, es la única preparación pura entre las de su clase. No hay ningún sustituto tan bueno. Póngase especial cuidado en exigir que cada frasco lleve el nombre y las señas de ALBERT BISHOP, 48, Spelman Street, London. **De venta: En todas las Farmacias y Droguerías**

POHADADA DE FUEGO Premiada en las Exposiciones de Lugo, Logroño y Gijón. En las cojeras del ganado vacuno, mular y esballar, así como con los infantes y animales de especie animal es energética, rápida y segura su acción rescativa y resolutoria, terminando por radical curación del padecimiento. En otros casos presta igualmente grandes servicios á la medicina veterinaria practicada por el facultativo. No destruye el pelo ni deja marcas en la piel. Sustituye al hierro candente sin sus inconvenientes. **Se vende á 6 reales en las principales Farmacias.—Depósito general en las Baleares: Centro Farmaceutico en Palma de Mallorca.**

Guide-album de touristes AUX ILES BALEARES por D. Juan B. Ensenat Obra escrita en francés, adornada con hermosos grabados. **OBRA NUEVA BROZA** POR PEDRO FERRER GIBERT. **Véndese al precio de 2 PTAS. LIBRERIA DE J. TOUS.**